

## 令和6年度第3回社会教育委員及び公民館運営審議会委員会議

日時：令和6年9月19日（木）午前10時00分～  
場所：八幡市役所 5階 会議室5-2

出席：藤原委員長（スポーツ団体）、秋山副委員長（学識経験者）、吉川委員（青少年育成団体）、辻井委員（文化団体）、前野委員（学校）、藤田委員（女性団体）、眞柄委員（人権教育団体）、米子委員（PTA）、金子委員（市民公募）、大寄委員（市民公募）、吉岡参事（生涯学習センター館長）、田制課長（文化財課長）、小坂館長（図書館）、高橋課長（こども未来課）、川中教育長、橋口部長、辻課長、梶原、鳥居（事務局）

欠席：

1. 開会
  2. 委員長挨拶
  3. 教育長挨拶
  4. 議事
- （1）報告事項

### ＜事業報告＞

#### ○京都府公民館大会

日時 令和6年8月23日（金）  
場所 向日市 永守重信市民会館  
出席 真柄委員、藤田委員、勘田（引率）

#### ○近畿地区社会教育研究大会

日時 令和6年9月6日（金）  
場所 京都テルサ  
出席 藤原委員長、秋山副委員長、眞柄委員、藤田委員

### 【内容】

（藤原委員長）

近畿地区社会教育研究大会では祇園祭「鷹山」に関する記念公演があり、祇園祭の凄さを

改めて知ることができました。196年ぶりに復活されるにあたっての関係者の情熱や地域の協力に関するお話を伺い、京都の伝統の力を感じましたし、囃子方の皆さんによる演奏もあったのですが、それも含めて会場全体が聞き入って感動しておりました。

午後から、私は和歌山県太地町の公民館活動を中心とした社会教育活動についての分科会に参加しました。少子高齢化による過疎化が進む中で公民館を中心とした子ども達に対する取組に情熱を感じて、こちらも感動しました。

大会は一日を通して充実したものでした。

#### ＜今後の予定＞

##### ○令和6年度第2回山城地方社会教育委員連絡協議会理事会

日時 令和6年10月11日（金）14時30分～

場所 田辺総合庁舎

出席 藤原委員長

##### ○全国公民館研究集会・近畿公民館大会

日時 令和6年10月30日（水）

場所 奈良市 奈良県コンベンションセンター

出席 藤田委員、勘田（引率）

##### ○令和6年度八幡市文化賞・スポーツ賞表彰式

日時 令和6年11月3日（日・祝）10時00分～

場所 八幡市文化センター 小ホール

出席 藤原委員長、秋山副委員長

#### 5. 議題

##### ○公民館の在り方について

###### 【内容】

（藤田委員）

先日の京都府公民館大会の基調講演では、福井県高浜市の公民館長で現在77歳の方による同市での公民館活動についてのお話がありました。私が印象に残っているのは、高校生がお年寄りにパソコンを教えるというもので、それはパソコン教室ではなくて、自発的にされているということで、世代を超えた融和が見えて非常に興味深いものでした。

グループ討議では、他市の公民館職員の方がほとんどでしたが、高浜市の公民館に行ってみたいとおっしゃる方が多くいらっしゃいました。

（眞柄委員）

高浜市では公民館が、子ども達や地域の人達が集まつてくる居場所になっているようです。私も先日の近畿地区社会教育研究大会に出席させていただきました。その中で、たまたま京都府公民館大会のグループ討議の中である方が発表されていた、櫻本こども夢応援プロジェクトという取組に関する分科会があり、参加しました。そのプロジェクトは、こどもは地域の財産、こどもは地域の宝、輝く未来に繋がるよう皆で応援するという理念を持って活動されており、子ども達から夢を募集して、地域や学校ができる範囲で応援するというものでした。

私はくすのき小学校の朝の挨拶運動に参加させていただいているのですが、地域の高齢の方が児童と一緒に登校されており、登校後に学校から教室を提供していただいて、子ども達からお茶を出してもらって話をするといった交流の時間があります。そういった交流する場があれば嬉しいことだなと思っております。

(秋山副委員長)

私は近畿地区社会教育研究大会でボランティアに関する分科会に参加しました。大阪の豊能町で、外国の方々に日本語教室を有償ボランティアでやっておられる方のお話でした。八幡市において、特に大人に対するそういった日本語教室は、公民館で実施されているのでしょうか。

(吉岡参事)

外国人との共生という大枠の部分では、市では市民協働推進課が管轄しております。外国人への日本語教室については、以前から活動されている団体がいらっしゃって、男山公民館と志水公民館を利用して参加者に対して無償で教室を開かれており、ここ最近生徒数も増えて利用回数も増えていると伺っておりますが、公民館講座としての日本語教室は、現状ではございません。

(吉川委員)

太鼓祭りのときに山柴公民館を利用させてもらっています。公民館内での飲食禁止について伺います。

(吉岡参事)

調理室を使用される場合は問題ありませんが、それ以外の部屋での飲食は、教育施設もありますので原則禁止しております。

## 6. その他

### ①青少年の主張大会について

#### 【内容】

(高橋課長)

11月3日（日祝）の午後1時から午後4時まで八幡市文化センター小ホールで青少年の主張大会の開催を予定しておりますので、お時間のある方は是非ご覧になっていただきますようご案内いたします。

### ②八幡市民文化祭について

#### 【内容】

(事務局)

10月26日（土）、27日（日）に八幡市民文化祭を開催いたします。26日（土）9時15分からは八幡市文化センター大ホールにてオープニングセレモニーがございます。2日間開催しておりますので、こちらもお時間がございましたら是非ご来場いただきますようご案内いたします。

## 7. 副委員長の挨拶

～閉会～